

Resumen de los sucesos de la semana en las islas de la corte y de las de fuera de la corte...

El día 1.º de marzo los alemanes publicaron en Rendsborg un manifiesto prometiendo al Schleswig-Holstein la autonomía en el Reich.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Exportación (Medio Puntal) ...  
Suscripción ...

## LA ACTUALIDAD

### Notas sueltas

#### La crisis danesa

Europa arde en revoluciones. Apenas semi-apagadas las graves consecuencias revolucionarias que engendró en Alemania el golpe de Estado de von Kapp, es ahora en Dinamarca donde resurge otra vez la huelga general como arma política para contrarrestar el golpe de estado del monarca, destituyendo al Ministerio Zahle, ministerio que ha estado en el poder durante la guerra.

¿Por que la decisión del Rey Cristián? Dos causas aparecen. Una de ellas la actitud transigente con Alemania del gobierno Zahle, en la cuestión del Schleswig.

Otra la actitud de las derechas contra el gobierno destituido, acusándole de estar entregado a los socialistas, deseosas de que unas elecciones generales decidieran la orientación del gobierno. Dinamarca vió solucionado en el Tratado de Versalles el pleito del Schleswig, dividiéndose esta comarca en tres zonas, que por plebiscitos sucesivos irían decidiendo su unión a Dinamarca o Alemania. Profunda decepción causó en Dinamarca el resultado del voto, por lo que a la segunda zona hace.

Hasta 1881, en Flensburg, verdadera capital de la Jutlandia meridional, la mayoría era danesa; pero desde aquella fecha fué invadida por una ola de inmigrantes, y los votos daneses disminuyeron.

Por una decisión de la Liga de electores, tomada la bajo la presión de Hannsen, después ministro con Zahle, se dispuso que pudieran votar los nacidos en el Schleswig antes de 1900, con lo cual muchos que de corazón son alemanes y sólo de ocasión daneses, han tenido derecho al voto. Además, en la segunda zona, han continuado en su puesto los funcionarios alemanes de Correos y Telégrafos, con lo cual, según parece, han podido ejercer de verdaderos agentes electorales en contra de los anhelos e intereses de Dinamarca.

El día 1.º de marzo los alemanes publicaron en Rendsborg un manifiesto prometiendo al Schleswig-Holstein la autonomía en el Reich. Para todas estas maniobras la opinión danesa creía que estaba el Gobierno danés al lado de Alemania, para no perder el contacto y auxilio con los socialistas, sin los cuales no podía permanecer en el Poder.

Esta creencia motivó un fuerte movimiento nacionalista, patriótico, que ha movido al Rey a pedir la dimisión del Gobierno, a que no accedió Zahle, destituyéndole, entonces, el Monarca.

Los socialistas declaran la huelga general para obligar al Rey a que se someta a las decisiones del gobierno dimisionario sobre el que tenían gran predominio los socialistas.

He aquí el pleito. ¿Quién ganará? ¿Pasarán más sobre el país los sentimientos nacionalistas o triunfará el internacionalismo obrero?

#### La elección de Alcalde

El Municipio de Palma ha elegido Alcalde. Es un Alcalde popular, el señor Fons, a pesar de los distinguos que se pusieron de manifiesto en la constitución del Ayuntamiento.

Nosotros somos partidarios de que los Ayuntamientos elijan a sus alcaldes. Así lo ha hecho el de Palma, si bien por el camino marcado por los comités de los partidos monárquicos. Esto sucede en todas partes: en Barcelona radicales y monárquicos se aliaron para elegir al

señor Morales y luego fueron los regionalistas que se unieron a los liberales para elegir al señor Martínez Domingo. Cuando no se tiene mayoría, este es el sistema, sistema que en Palma ha venido de lejos, no ha sido unión de votos circunstancial, sino preparada por los comités: es cuestión de perspectiva.

Pero si el procedimiento no es censurable, (dada la pauta marcada por la ley a la que se han sujetado) en cambio, el acuerdo de los comités peca por otro lado, al hacer depender la Alcaldía de los cambios de gobierno. Es poner a merced de las combinaciones políticas de Madrid la dirección de la administración de la ciudad, por lo que nos hace caer en los mismos inconvenientes en que topáramos con los alcaldes de R. O.; imponiendo un vaivén y una interinidad nocivas para la buena marcha de la corporación. Se hubieran detenido en el primer extremo, nada de ominoso tendría su conducta.

El ideal democrático sería que el Alcalde lo eligiese la ciudad, no los concejales. Entonces sería un verdadero Alcalde popular, y los partidos ya se cuidarían de buscar prestigios, porque el más prestigioso sería el que se llevaría los sufragios. Así se intenta hacerlo para la elección de presidente de la República alemana.

El nuevo Alcalde es joven, tiene energías, tiene talento, y tiene ambición legítima del aplauso popular. Puede realizar una buena alcaldía. Ansiamos poder mover nuestra pluma en su elogio.

#### Los regionalistas

Una nueva fuerza va a actuar en el Ayuntamiento. Es reducido su número, pero el talento de sus componentes y la norma espiritual que los guía puede, no solo proporcionarles la satisfacción de marcar huella recomendable en la administración municipal, sino conducir ciertas cuestiones, especialmente la social, por planos en armonía con sus declaraciones conocidas.

Su misión es delicada, precisamente por el bagaje con que han ido al Consistorio. En los demás, una faena obscura, hasta la indiferencia no levantaría protestas; a nada se han comprometido: ellos, no; si llegaba el término de su gestión y no habían intentado, con todos sus esfuerzos y su táctica, al menos (decimos intentado) porque tres votos, en una corporación de 37, nada pueden por la fuerza del número) imprimir algo de su espíritu en la vida municipal, su fracaso sería rotundo.

Se ha de notar su presión, porque, a veces, basta una sola persona cuando le guía un ideal para impregnar de idealismo, que es precursor de las realidades, la obra común.

#### Nuestra lengua

¿Como cambian los tiempos! Años atrás, nuestra lengua estaba desterrada del salón de sesiones aun cuando se perpetrasen verdaderos atentados al castellano. Recuerde el hoy el concejal señor Villalonga, el estropicio que se armó al tratar en su anterior concejalía, en 1902, de emplear el mallorquín en las sesiones. El jueves, no solo fueron los regionalistas los que se expresaron en mallorquín, sino también los representantes del elemento popular y también el concejal maurista señor Barceló y Rosselló que desde el sillón presidencial empleó nuestra lengua para ordenar la constitución del Ayuntamiento.

Fué una nota halagüeña que demuestra lo que decíamos más arriba, que el ideal, más tarde o más temprano, cuando no bucea en lo utópico, va conquistando la realidad.

## COLABORACION

### Señal de los tiempos nuevos Optimismo

Todas las revoluciones son obra más del sentimiento que de la razón, asegura Gustavo Le Bon; por eso a las intolerancias caducas suceden las nuevas intolerancias y cuando eran de esperar obras de serena reflexión que abarcasen todos los aspectos del problema histórico, tropezamos con exclusivismos y parcialidades...

Al pensar en una educación de la mujer en nombre de los sacrosantos deberes de humanidad, se creyó tan sólo, que debía elevarse el tono moral e intelectual—especialmente—de la mujer, esperando que, a una ignorancia tradicional sucederían insospechados valores intelectuales y a mujeres sin carácter, mujeres de gran entereza, con plena y clara idea de su responsabilidad. Y el resultado no se ha hecho esperar; mas no sin esfuerzo y en algunos casos lamentable agotamiento por parte de la misma mujer; por lo mismo que el hábito y la herencia no existen, el trabajo no ha podido simplificarse porque ni las condiciones individuales ni las sociales permiten, hoy por hoy, el espontáneo desarrollo de la naturaleza femenina.

La función crea el órgano, dice la ciencia moderna, y la mujer de nuestros días ha de realizar una obra de titán creando su personalidad: ha llegado ya su edad heroica. Todo ejercicio, a la vez que crea, consume, destruye; es ley fisiológica que las reacciones orgánicas, la vida del cuerpo, en una palabra, supone la destrucción de millones de pequeños organismos celulares: así la vitalidad peligra cuando las transformaciones fisiológicas no son fáciles y cuando no obstante la sabia diferenciación de los elementos orgánicos, no pueden suplir con su funcionamiento, las pérdidas totales, que se intensifican a medida que aumenta un trabajo, sea del orden que fuere—sin perder de vista que hay trabajos que por su misma naturaleza producen más desgaste que otros que aparentemente necesitan más tiempo y más esfuerzo para realizarse.

Los estudios psicofisiológicos y la Psicología experimental, prueban con abundancia de estadísticas y conclusiones incontrovertibles, la relación estrecha de la psiquis con el organismo. Y bien... La Escuela primaria empieza ya, guiada por la Medicina y la Psicología pedagógica, a modificar sus programas graduando el orden y duración de los trabajos escolares, alterándolo con ejercicios gimnásticos y juegos, donde la espontaneidad es el agente normalizador del espíritu cansado. Este es un aspecto de la cuestión sin embargo. Hay otro muy importante y casi me atrevería a decir primordial, ya que cuanto acabo de señalar, clama por los cuidados del cuerpo—en el sentido higiénico de la palabra—con objeto de evitar la miseria fisiológica ocasionada por el trabajo mental. Cuidados que no han de abarcar solamente una alimentación adecuada, sino que, reclaman mucho ejercicio físico, mucho aire y mucho sol.

Pero es que el problema tiene un carácter más general y más serio tratándose de la mujer puesto que, no solamente las mujeres dedicadas al estudio y a la disciplina de cualquier trabajo continuado, son las únicas que necesitan la compensación de los ejercicios corporales, sino que éstos se imponen como exigencia de toda educación general humana. La educación física ha reivindicado sus derechos en la Pedagogía moderna y a pesar de todo, ni en las Escuelas nacionales mejor organizadas, ni en las Escuelas Normales, ni en otros establecimientos de segunda enseñanza y enseñanza superior, se atienden las exigencias de una educación integral femenina. En nuestro país no existen instituciones sociales ni políticas que respondan a ese moderno sentido de la educación, tan bien visto por algunos pueblos europeos y americanos. La mujer española es la eterna

flor de invernadero que nunca besa el sol; de tez pálida que solo colorea el rubor, con ojos penetrantes pero que la luz apaga y cutis que pronto el aire marchita: es el precioso bibelot que luce en los escaparates lujosos y en los salones oscuros. Es la mujer española de lindo pié chiquito como los de la maja que a Goya immortalizara, pero incapaz de andar una hora sin fatigarse; de torpes movimientos cuando le falta la gracia natural, siempre cobarde y siempre recelosa; que no se atreve a madrugar por no exponerse a un dolor de cabeza... que no sabe jugar porque cuando pequeña no tuvo más que muñecas sin que tal aprendizaje las capacitara para soportar la maternidad y la crianza de los hijos que a muchas aniquila. Me diréis que muchas señoritas juegan al tennis, que saben patinar y remar... sí, porque estos sports están de moda. Se aceptan esos juegos por que *visten*; ya veis que solamente han hallado acogida entre la gente bien como los tés y los cotillones y los paseos a ciertas horas determinadas...

Es necesario que el Estado y los particulares se preocupen de la educación física de la mujer, el primero introduciendo la Gimnasia en los programas de educación femenina, convirtiéndola en institución nacional y los segundos fomentando el gusto por los juegos y ejercicios corporales en las sociedades instructivo-recreativas, en las familias, etc.

Yo recuerdo que en las Normales francesas y belgas, en los Liceos, etc., hasta se enseñaba a nadar—vi una clase práctica de natación en Bruselas para las alumnas de la Normal—y excuso decir que la gimnasia es obligatoria en esos centros; por eso las muchachas inglesas, francesas, alemanas, suizas, norteamericanas son fuertes y no olvidemos que el equilibrio orgánico es el mejor estímulo de un equilibrio espiritual. De aquí que el progreso feminista sea casi un hecho allende los Pirineos. Mientras ese momento llega, bendigamos y celebremos aciertos como el del Instituto General y Técnico de esta ciudad que, comprendiendo cuan deficiente es la educación física de la mujer mallorquina, se adelanta a los Poderes públicos abriendo su gimnasio a todas las niñas y jóvenes que quieran ser fuertes y sanas; que con ello no han de perder en hermosura, sino acrecentarla.

Bien podemos saludar esa iniciativa como señal de los tiempos nuevos. Rosa ROIG

22 3-920.

## PALMA

Original en cuarta plana Para dar salida al original publicamos varias informaciones en cuarta plana.

#### Halazgos

Se hallan depositados en el Cuartelillo de la Guardia urbana, un rosario de plata y un reloj con cadena hallados en la vía pública el primero por don José Singala y el segundo por el médico señor Llamblas.

#### De quincena

Han ingresado en la Cárcel para sufrir quincena varios individuos que vagaban por esta ciudad sin domicilio conocido.

#### A Capuchinos

Por la policía han sido conducidos a Capuchinos varias mujeres por actos inmorales cometidos en la vía pública.

#### Por caída

Ayer por la mañana un muchacho que con otros estaba jugando en el foso del resto de la muralla del baluarte del Principe subió cogido por los huecos de la escarpa de aquella, hasta una altura de cinco metros pero al intentar bajar no supo hacerlo y se tiró de dicha altura fracturándose una pierna. Fué recogido por sus compañeros y conducido a la Casa de Socorro donde fué asistido.

Sobre la Bendición Papal el domingo de Resurrección El Boletín Oficial del Obisado ha publicado la siguiente circular: «Siguiendo la costumbre de años anteriores, el Excmo. y Rldmo. señor Obispo oficiará, Dios mediante, de pontifical en la Sta. Iglesia, Cate-

## COBERTES (TEJAS)

ROCALLA  
LES MES  
ECONOMIQUES Y DURADERES  
de JOSEP ESTEVA y C.ª Portales de l'Angel, 1 y 3, pr.  
BARCELONA. Telefon 3344 A.  
REPRESENTANT A PALMA: JOAQUIN MASCARÓ VAQUER  
HOSCALES, 88, (CASA FAR)

## Emulsión Vite

FORMULA  
Aceite de hígado de bacalao . . . 60 %  
Nucleína . . . . . 0'50 %  
Iodo orgánico . . . . . 0'10 %

Consultad a vuestro médico esta fórmula y os recomendará la EMULSION VITE para combatir Escrófula, Raquitismo, Linfatismo, Tuberculosis incipiente y todos los estados de agotamiento del organismo. Indispensable para los niños en su periodo de crecimiento. De venta en Centros de Especialidades, Farmacias y Droguerías. AGENTE GENERAL: JOSE CINTO GUALLAR—MADRID

## Colmado PARISIEN

Importante remesa de CHAMPAGNE con GRAN rebaja de PRECIO.  
El acreditado Pommery botella grande Ptas. 12'00  
Theophile Roederer legítimo francés . . . . . 9'00  
Codorniu extra . . . . . 3'00  
Duc de Mons . . . . . 4'50  
Carta blanca . . . . . 4'00  
Tomando una caja entera de cualquier clase que sea surtida se rebajará 2 ptas. UNICA CASA QUE VENDE BARATO

dral Basílica, el próximo día de Pascua de Resurrección; y en virtud de las facultades que le confiere el canon 914 dará solemnemente al pueblo la Bendición Papal, concediendo indulgencia plenaria y remisión de todos los pecados a los fieles que verdaderamente arrepentidos, y habiendo confesado y comulgado, se hallaren presentes en dicho Templo al terminar la Misa solemne.

Procuran los Rdos. señores Párrocos, Ecomonos y Regentes de la capital y de los pueblos cercanos notificarlo a sus respectivos feligreses, a fin de que acudan a aprovecharse de tan extraordinaria gracia.

Palma 26 de marzo de 1920.—Dr. Vicente Balanzá, Chantre, Secretario.»

#### Carta de agradecimiento

El Jefe del Centro Telegráfico de Palma, don Enrique López de Briñas, ha recibido la siguiente carta:

«Barcelona. 27 de Marzo de 1920 Señor Jefe de Telégrafos.—Palma de Mallorca.

Muy distinguido señor nuestro: Gustosamente hacemos constar nuestra gratitud por las facilidades obtenidas de su parte por nuestro representante señor Marqués de la Laguna de Camero y el excelente servicio prestado por el personal de ese Centro de su digna dirección, con motivo de la prueba de la línea aérea de Barcelona a la capital de estas islas.

Al reiterar a Vd. y en nombre de esta Sociedad las gracias más expresivas, tenemos sumo gusto en testimoniarle nuestra mayor consideración y quedar de Vd. atentos s. s. q. e. s. m., (Talleres Hereter, S. A.—El gerente, L. Hereter.»

#### De Ibiza

Han sido embarcadas para Palma 68 cabezas de ganado lanar, primera partida de las que ha autorizado la Junta de Subsistencias.

En evitación de que se cometan abusos, tomanse medidas, pues hoy la carne se vendía a 60 y 70 céntimos los 400 gramos, y durante los pasados días se vendía a 40 céntimos.

—Ha entrado en nuestro puerto el hermoso velero de cuatro palos provisto de motor «Amberland».

Viene para cargar sal. —Los maestros de ribera ocupados en la construcción del velero de la Canal se han declarado en huelga, por considerar insuficiente el jornal que se les satisface y no haberse avenido la empresa a concederles las mejoras por ellos solicitadas.

#### El cuerpo de Policía Municipal

Habiéndose aumentado en diez plazas la Sección de la Guardia Urbana el Jefe de dicho cuerpo señor Comas ha reformado el servicio con el fin de que el vecindario pueda en cualquier momento encontrar un guardia.

Con tal motivo desde hoy prestarán servicio constantemente en los siguientes puntos:

En la Casa Consistorial dos individuos, en la Plaza de la Paja dos, en la plaza de Coll uno, en la plaza de San Antonio dos, en la plaza Mayor dos, en la plaza del Olivar dos, frente al Teatro Lírico dos, en la plaza de Atarazanas dos, frente a la fuente de las Tortugas dos, en la plaza de Jesús dos, en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina tres, en la calle de la Fábrica de id. tres.

Una pareja volante, un guardia para el relevo del urbano franco de servicio, uno a las órdenes del Jefe, uno en el servicio de carnes y dos escribientes en el Cuartelillo.

Prestarán además servicio diario y a las mismas horas, cuatro guardajardines: en el Mercado, paseo de Sagrera, Estación de los Ferrocarriles de Mallorca y en el de la calle de Palacio.

#### Cámara de Comercio

##### Última sesión

Presidió D. Miguel Salom y asistieron los señores Ferragut, Rubí, Corró, Jaume, Puerto, Casasnovas, Coll, Bonet y Granada; y se excusaron los señores Mulet, Llabrés, Bonnin, Salvat, Juncosa, Cavalier, Miró, Esteve y Pascual.

Como asunto principal de la convocatoria de la presente sesión, se dió lectura a la orden de la Dirección General de Comercio, Industria y Trabajo fecha 23 de Febrero último, inserta en la «Gaceta» del 8 Marzo corriente; abriendo información oficial y pública referente a un Proyecto de Ley de Corredería Marítima propuesto por los Corredores Intérpretes de buques de los puertos de Málaga y Melilla.

Reconocida por todos los reunidos la trascendencia del citado proyecto que tanto afecta a los intereses marítimos que esta Cámara representa, se acordó por unanimidad oponerse enérgicamente al mismo, informando que esta Cámara opina que el proyecto es atentatorio al principio de libertad mercantil, es perjudicial al interés general, es vejatorio en todas sus funciones para todo el comercio mercantil, vulnera derechos de profesiones a las cuales el Gobierno ha sujetado a especiales condiciones y no ofrece ninguna ventaja de interés general en la cual pueda apoyarse el monopolio de funciones que trata de establecer; informe que se acordó también remitir a todas las Cámaras del litoral, solicitando su apoyo al mismo.

Finalmente, a indicaciones de la Presidencia se dió un voto de confianza a la Mesa para que exteriorice cerca de la Compañía que ha de establecer el servicio de hidroviaciones entre Barcelona y Palma, la satisfacción de la Cámara por tal mejora ofreciéndole incondicionalmente todo su apoyo.

Faltan buenas costureras y bordadoras para trabajos muy finos. Colón, 12, principal.

TINTAS para escribir "WIGTY" en todas las Papelerías



# TELEGRAMAS

## POLITICA

Madrid 1 a las 20

### El nuevo Alcalde de Madrid

Esta mañana se celebró en el Ayuntamiento la votación para la elección de nuevo Alcalde, resultando elegido el concejal maurista señor Conde de Limpías, pero como no reunía suficiente número de votos para ocupar el cargo como Alcalde propietario, lo desempeñará con carácter de interino hasta la segunda votación, en la cual aunque no reuna las dos terceras partes de los votos del total de concejales será elegido definitivamente.

### El Alcalde de Sevilla

Sevilla.—Se ha constituido el nuevo Ayuntamiento, siendo reelegido Alcalde el Conde de Urbia.

Madrid 1 a las 24

### La elección del Alcalde de Madrid

En la elección de alcalde de Madrid el Conde de Limpías obtuvo 25 votos; el marqués de Villabrágima 16; y el socialista señor Araquistáin 6 votos.

El Conde de Limpías se ha posesionado interinamente de la Alcaldía.

Mañana se repetirá la votación.

### Constitución del Ayuntamiento de Zaragoza. Animos excitados. Sesión suspendida

Zaragoza.—El Ayuntamiento ha celebrado sesión para la constitución del nuevo Cabildo municipal. Se discutió la credencial del concejal jaimista señor Amorós, esperando que el ministro resolviera el recurso pendiente sobre su elección. Los ánimos están excitados.

La policía intervino haciendo varias detenciones.

El presidente suspendió la sesión.

Los vecinos recorrieron las calles de Zaragoza pidiendo una escuela, visitando al gobernador.

La policía dispersó los grupos.

Madrid 2 a las 14

### Manifestaciones de Wais

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos manifestó que había visto al Presidente para darle cuenta de los telegramas recibidos, que no acusan novedad, y para hablarle de los incidentes a que da lugar la constitución de Ayuntamientos.

Se ha dirigido a los Gobernadores civiles una Real Orden circular, manifestándoles que siendo inexorable que no se dilate la constitución de los Ayuntamientos requiera a los Alcaldes y en caso de necesidad absoluta nombren delegados para hacer cumplir la ley, sin inmiscusión en los actos privativos de los Ayuntamientos, remitiendo los expedientes electorales recurridos al Ministerio de la Gobernación.

A preguntas de los periodistas contestó que no tenía noticias de la huelga en Asturias.

### Se impide un mitin en Vicálcaro

Comunican de Vicálcaro que se iba a celebrar un mitin en el Centro Socialista para protestar de la forma en que se constituyó el Ayuntamiento, cuando se presentaron cuatro parejas de la guardia civil, mandadas por un sargento, que desalojaron rápidamente el local.

Madrid 2 a las 20

### Elección de Alcalde y Tenientes de Alcalde de Madrid

Ha sido proclamado Alcalde de Madrid, por 31 votos, el Conde de Limpías, maurista, a quien votaron los abstistas y socialistas.

El señor Alvaraz Villosamil, proclamado ayer primer teniente de alcalde, hoy se ha quedado sin varas.

Han sido proclamados tenientes de alcalde los señores García Ceranda, Azprón, García Revenga, Marcos Cubero, Cordero, Palmero, Díaz Agero, Navarro, Euciso y Raguera.

El señor Cordero es socialista.

## NOTICIAS DE PORTUGAL

Madrid 1 a las 24

### Manifestación prohibida

Lisboa.—La policía dispersó unos grupos que intentaron llevar a efecto una manifestación que había sido prohibida.

Los organizadores acordaron elevar al gobierno las siguientes conclusiones:

Reapertura inmediata de los centros obreros.

Libertad de los detenidos por cuestiones sociales a consecuencia de los últimos sucesos.

Que se respete la ley del Imprenta. Que el gobierno de facilidades para llegar a una solución en los conflictos entre obreros y patronos con el Estado.

### Los directores de periódicos y la huelga de Correos y Telégrafos

Lisboa.—Se han reunido los directores de periódicos, acordando nombrar una comisión de arbitraje para resolver la huelga de Correos y Telégrafos y procurar una inteligencia y reanudar inmediatamente los servicios.

El jefe del gobierno ha manifestado que no transigiría ni con las perturbaciones ni con los huelguistas que ponen su intransigencia en los servicios revueltos y en desorden.

### Rechazando el Tratado de paz

Lisboa.—Se ha reunido la minoría socialista, acordando rechazar el Tratado de paz.

### Huelga terminada

Lisboa.—Terminó la huelga de Correos y Telégrafos, gracias a la intervención de la prensa.

La nota que facilitó el Gobierno referente al asunto, dice:

En vista de las consideraciones expuestas por los representantes de la prensa se ha acordado permitir que el personal reanude el servicio sin asumir compromiso alguno, pero dispuesto a usar de benevolencia con todo el personal.

Todos los servicios de Correos y Telégrafos quedaron restablecidos.

### Ratificaciones del Tratado de paz

Lisboa.—El Congreso, por mayoría, aprobó la ratificación del Tratado de paz.

## DE CONFLICTOS SOCIALES

Madrid 1 a las 20

### Huelga de los mineros de Peñarroya

Sevilla.—Mañana a las seis se declarará la huelga general de los mineros de Peñarroya y de Villanueva del Duque.

Se ha tomado precauciones para evitar los actos de sab taje.

### Otro petardo en Zaragoza

Zaragoza.—Añoche estalló otro petardo frente al «Café de Ambos Mundos», produciendo gran alarma.

La policía sigue la pista a los autores de la colocación de dichos petardos.

### Huelga de empleados municipales resuelta

Santander.—Ha quedado resuelta la huelga de empleados municipales, concediéndoles el aumento del 40 por 100 en los sueldos y jornales.

### Huelga de tipógrafos

Castellón.—Se han declarado en huelga los tipógrafos, quienes se han separado del Sindicato único, negándose a componer el órgano sindicalista.

Madrid 1 a las 24

### Rumor desmentido

El Presidente del Consejo, señor Allendesalazar, ha desmentido el rumor que acogió ayer el diario «Heraldo de Madrid» de que las Compañías ferroviarias habían anunciado al Gobierno hacer entrega de las líneas si el día 20 no estaba aprobado el proyecto de elevación de las tarifas.

Según dicho diario, aprovechando estas vacaciones se celebrarán algunas conferencias entre personajes políticos que desean llegar a una solución en los problemas nacionales antes de que se plantee la crisis.

Esas conferencias se deben celebrar fuera de Madrid.

Madrid 2 a las 20

### La huelga minera en Asturias

Las noticias que se reciben en Oviedo de las cuencas mineras anuncian el paro absoluto del trabajo en las minas.

Sólo actúan los encargados de los registros de agua y de ventiladores.

Como prueba de la normalidad que existe, las autoridades no han enviado a los cotos mineros fuerza alguna.

Se espera que mañana intervenga en el conflicto el Ministro de la Gobernación.

Los metalúrgicos de Mieres han acordado declararse en huelga, si no se aceptan las mejoras que piden relativas al aumento de precio de los jornales.

Hoy se reunirá el Comité del Sindicato minero.

El Ayuntamiento de Mieres ha reelegido Alcalde al señor Llanusa.

En Santiago una Comisión de obreros visitó al Comandante militar el cual les manifestó que debían volver al trabajo antes de que sean puestos en libertad los huelguistas detenidos por hacer coacción.

La Comisión quedó en cambiar impresiones con sus compañeros.

### La huelga minera de Córdoba

La huelga de mineros en la cuenca de Córdoba continúa planteada en términos pesimistas, pues los obreros siguen dispuestos a no volver al trabajo mientras no se les concedan mejoras, así como la Compañía asegura estar dispuesta a paralizar indefinidamente la producción y acceder a que esté parada toda la cuenca.

Afectando la huelga a cinco pueblos se ha concentrado abundante guardia civil.

### Huelga en los astilleros de Cádiz

Dicen de Cádiz que la Asociación de Constructores Navales ha acordado declarar la huelga en los astilleros gaditanos por no recibir contestación acerca de los aumentos de jornales.

También se ha negado a trabajar el personal no asociado.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 1 a las 16

### La «Gaceta»

La «Gaceta de Madrid» publica las siguientes disposiciones:

Que con motivo del fallecimiento del príncipe Luis de Orleans vista la Corte de luto durante 14 días.

Una R. O. sobre la aplicación de las leyes sociales a los cocineros, mozos, pinches, camareros, recadistas y demás obreros que sirven en hoteles, fondas, restaurantes, cafés y demás establecimientos públicos del mismo género.

Otra sobre la consignación en los presupuestos municipales de los créditos necesarios para el pago de las dietas a los vocales inspectores de las Juntas Locales de Reformas Sociales.

Disponiendo se haga extensiva para los efectos de la R. O. de 28 de Marzo relativa a la constitución del Ayuntamiento a los casos en que el Ministerio de la Gobernación estime los recursos pendientes contra los fallos de las Comisiones provinciales que hayan declarado la validez de las elecciones de concejales o capacidad de los electos.

### Sin noticias

Los señores Allendesalazar y Canals no acudieron a su respectivo despacho de la Presidencia del Consejo.

En los centros oficiales hubo carencia de noticias.

### Capilla pública en Palacio

Los oficios. El lavatorio

En Palacio a las once de la mañana se celebró capilla pública.

En las galerías se situó gentío, como nunca se había visto.

En la comitiva regia figuraban muchos gentiles hombres, mayordomos, grandes de España y el Obispo de Potosí.

El Rey llevaba uniforme de artillería, con el Toisón de oro, el Collar de Carlos III y la Banda del Mérito Militar roja.

La Reina llevaba elegantísimo vestido blanco de tisi de plata con mantilla blanca y diadema y joyas de brillantes, berilos y esmeraldas.

La Infanta Isabel llevaba vestido color crema y joyas de esmeraldas y brillantes.

El Infante don Fernando iba de uniforme de gala de la Escolta Real.

Ofició el Nuncio del Papa Monseñor Ragonessi, por hallarse enfermo el Obispo de Sión.

Se cantó los Kiries, Credo y Gloria de la misa en mi, de Eslava, y el Ofertorio, Benedictus, Santus y Agnus de Wagner.

Se verificó la procesión por el interior del templo para colocar en el Monumento la Sagrada Forma.

El Nuncio celebró el lavatorio del clero palatino.

Después de la una y media terminó la ceremonia, dirigiéndose la comitiva al salón de las columnas, donde tuvo lugar la ceremonia del lavatorio y comida de 12 hombres y 12 mujeres pobres.

En el centro del salón se colocaron los sillones para los Reyes y los Infantes.

Detrás estaba la comitiva regia; a la derecha en una tribuna el cuerpo diplomático, figurando muchas señoras; a la izquierda todo el Gobierno, menos los señores Bugallal y Fernández Prada; enfrente la tribuna para los invitados.

Comenzó la ceremonia leyendo un diácono el Evangelio.

El Nuncio bendijo a los pobres y los Reyes, auxiliados por doce grandes de España y doce damas, lavaron y besaron los pies a los pobres y les sirvieron la comida que fué colocada en cestos, entregándose a los agraciados.

Se ha notado mayor afluencia que otros años en la tribuna del Cuerpo diplomático y también en el público.

A consecuencia de la aglomeración y el calor la función terminó a las tres y media de la tarde.

### Director de La Papelera

Ha sido nombrado Director de La Papelera, en sustitución del señor Urgoiti, don Enrique Colás Arias.

### «El Fígaro», no se publica

Ha suspendido su publicación el diario de la mañana «El Fígaro».

### Un asesinato por una deuda de 6 pesetas

Dicen de Málaga que en el cuartel de la Aurora se alojó una comisión de la policía indígena, encargada de comprar caballos para el ejército de Africa.

Un soldado moro asesinó a tiros a un compañero que le adeudaba 6 pesetas.

La víctima dormía profundamente en el momento de la agresión.

### Un crimen en Antequera

Telegrafian de Antequera que cuando se retiraba, a su domicilio tres desconocidos asaltaron a José Alvarez Caspe.

Este intento perseguir a sus agresores, pero cayó muerto instantáneamente, siendo despojado en seguida el cadáver de cuanto llevaba.

Los agresores han desaparecido.

Madrid 1 a las 20

### Las funciones de Semana Santa en Sevilla

Sevilla.—El tiempo ha mejorado bastante, habiendo mucha animación y gran número de forasteros con motivo de las fiestas de Semana Santa.

Hoy se ha hecho la visita a los sagrarios que se ha visto concurridísima, acudiendo las mujeres tocadas con la clásica mantilla.

Ayer salieron las acostumbradas cofradías y hoy también saldrán.

Mañana por la tarde se verificará la solemne procesión del Santo Entierro, en la cual figurarán 22 pasos, formando parte este año el del Cristo Crucificado y el de los Cálices de la Catedral, que hace dos siglos que no salía.

Dicho Cristo está reputado como la mejor obra del escultor Martínez Montañés.

### Toros en Sevilla

Sevilla.—Reina grandísima animación por la corrida que ha de celebrarse el domingo de Pascua de Resurrección, en la cual se lidiarán ocho toros por los diestros «Gallito», Belmonte, Sánchez Megía y «Chicuelo», que tendrá lugar en la Plaza de la Maestranza.

### Infanticidios

Castellón.—Por la madrugada ha sido hallado colgando del pestillo de la puerta de un zaguán un cesto conteniendo el cadáver de un niño recién nacido.

La benemérita detuvo como autora a Rosa Miralles, la cual declaró que el niño no era suyo, pero que tuvo otro que nació muerto y enterró.

El Juzgado desenterró dicho cadáver, comprobando que murió violentamente dos horas después de nacer.

Madrid 1 a las 24

### La Reina Doña Cristina, mejorando

La Reina doña Cristina, aunque molesta por la lesión de la boca, sigue mejorando.

### Visitando los Sagrarios

Todos los infantes han recorrido hoy la población visitando los Sagrarios.

### Mejoría de Pablo Iglesias

El líder de los socialistas, Pablo Iglesias, mejora en su enfermedad aunque se encuentra débil.

El periódico «El Socialista» recomienda que no se le dirijan cartas ni consultas.

### Los indultos del Viernes Santo

Se ha confirmado que entre los expe-

dientes de indulto que se concederá mañana no figura en ellos ninguno de los condenados por el fuero de guerra.

No será indultado el reo Villalonga.

Madrid 2 a las 14

### De la «Gaceta»

La «Gaceta» publica una disposición concediendo subvenciones para la construcción de escuelas en diversas provincias.

Otra derogando la disposición de 21 de Enero del año actual en el sentido de que se admitan en los barcos destinados al transporte de emigrantes la totalidad del pasaje para que estuvieran autorizados legalmente, salvo de que se trate de personas procedentes de pueblos epidemiados, en cuyo caso se aplicará la disposición decretada por R. O. de 24 de Enero del actual.

Otra rehabilitando numerosos títulos nobiliarios.

También publica el estado de los nacimientos, defunciones y matrimonios registrados en las capitales de provincia durante el mes de Noviembre de 1919 que han sido respectivamente 8276, 7955 y 3127.

### El subsecretario de Instrucción pública a Asturias

Invitado por el Ateneo de Gijón ha marchado a Asturias el subsecretario de Instrucción pública señor Gascón y Marín para dar varias conferencias.

### Contra la tasa del trigo

La Asociación de Agricultores ha publicado una nota insistiendo en que se suprima la tasa del trigo y se vuelva a la libertad comercial, no adquiriendo el Estado trigo extranjero.

Considera que la Real Orden autorizando la mezcla de harina de trigo con la de avena y cebada demuestra que ha fracasado la política que se hace en el abastecimiento de cereales.

Afirma que la mejor solución hubiera sido elaborar la harina y el pan únicos.

### El Viernes Santo en Palacio

A las nueve de la mañana, en la Capilla de Palacio se ha celebrado la ceremonia propia del día.

La comitiva regia recorrió las galerías a los acordes de la marcha fúnebre de Garcier.

El Rey vestía uniforme de Infantería, con el toisón y el collar de Carlos III y la banda de la orden del Santo Sepulcro.

La Reina doña Victoria y la Infanta doña Isabel llevaban vestidos negros.

Los infantes don Fernando, don Alfonso y don Genaro iban con sus respectivos uniformes.

En la comitiva figuraban muchos grandes de España y damas de la aristocracia.

En las galerías había menos público que ayer.

En los oficios se cantó la Pasión del maestro Torres.

En el acto de la adoración de la Cruz, los Reyes depositaron una onza, los Infantes media, y los grandes de España saquitos cinco pesetas.

El Padre Calpena, en sustitución del Obispo de Sión presentó al Monarca los plegios conteniendo los expedientes de indulto, atados con cintas negras.

Preguntóle si perdonaba a estos reos condenados a muerte por la justicia humana, y el Rey, poniendo la mano derecha en los expedientes contestó: perdónalos Dios, como yo les perdono y a mí que me perdono.

Ofició el Nuncio de Su Santidad. Terminada la ceremonia, los Reyes y la comitiva regresaron a los acordes de la marcha del Heroe muerto del maestro San Miguel.

Después se verificó la procesión del Clavo Santo.

El Nuncio conducía el Signum Crucis y el Obispo de Potosí el Santo Clavo.

La procesión se dirigió a la cámara regia donde adoraron las reliquias los Reyes, los Infantes y el séquito.

Luego el Rey con el Infante don Alfonso y el Príncipe don Genaro, fueron a la iglesia de la Calatrava asistiendo a los oficios de las órdenes de Calatrava, Alcántara y Montesa.

El templo estaba atestado de público distinguido.

Los caballeros de las órdenes mencionadas y el clero recibieron al Monarca bajo palio.

El público aclamó al Rey.

Madrid 2 a las 20

### El crimen de Zaragoza

Dicen de Zaragoza que a consecuencia del doble crimen cometido por la madrugada en la calle de Poggiero ha sido detenido el Presidente y dos individuos del Sindicato de la alimentación.

El camarero muerto Agustín Fernós tenía anudado que le matarían por esquirol.

Ha sido identificado el cadáver del individuo que lo acompañaba que ha resultado ser el del vecino de Arándiga, Angel Romero.

Las diligencias judiciales comprueban que se trata de un crimen social.

Se busca a un individuo desaparecido a orillas del Ebro.

### Guarda jurado asesinado

En Hornachuelos, provincia de Córdoba, el guardia Abundio Campo Pérez, de 18 años, que desapareció en la mañana del día 28, fué encontrado ayer cadáver, a poca distancia de la casilla donde vivía.

El cadáver tiene en la cintura un tiro de cartucho de munición.

Se supone que ha sido asesinado, pues se ha encontrado a poca distancia su carabina cargada con dos cápsulas y puesto el seguro.

El mencionado guardia se distinguía por su celo en la persecución de los cazadores furtivos.

cha gente no asistiera al paso de la cofradía.

Afortunadamente la tranquilidad ha sido completa.

Al pasar ante la cárcel, cantaron los preso sentidas saetas.

En Triana se desbordó el entusiasmo dándose vivas a la Virgex de la Esperanza.

Para la procesión del Santo Entierro existe gran animación.

Figurarán en la procesión entidades científicas, literarias y religiosas y la integrarán 22 pasos.

MENCHETA

## Noticias del Extranjero

Madrid 1 a las 20

### Dinero para el fomento del bolcheviquismo en España

Entre las estaciones de Marsella y París, según noticias que se nos han facilitado en la Dirección de Seguridad, la policía francesa ha ocupado numerosas cajas que contenían 60 millones de coronas, que venían destinadas al fomento del bolcheviquismo en Europa y de ellas buena parte a España.

Barcelona 1 a las 23

### Un combate en Casa Blanca

Paris.—Un telegrama de Casa Blanca da cuenta de que ha habido un combate en la región de Dodgha, diciendo que los rebeldes han rechazado un destacamento francés apoderándose de varios poblados.

### Las huelgas en el norte de Francia

Paris.—En la región del Norte se han declarado en huelga los obreros textiles.

Por solidaridad se ha declarado la huelga general de todos los oficios, excepto los servicios del Estado.

Se señalan disturbios en Lille y Roubaix, habiéndose enviado tropas y gendarmes.

Madrid 1 a las 24

### Los Estados Unidos y Alemania

Washington.—La proposición declarando el término del estado de guerra en Alemania que se ha presentado en la Cámara se acordó enviarla a la comisión para resolverla.

### China y el Japon

Londres.—Dicen de Pekin que a consecuencia del conflicto, cuyo origen se ignora, los japoneses se han apoderado de Manchun, puerto de la frontera chino-ruso.

## NOTICIAS DE BARCELONA

### Escuela de Náutica de Barcelona

Matrícula de enseñanza libre

De conformidad con el R. D. de 28 de Mayo de 1915 y demás disposiciones vigentes de aplicación a este Centro docente, se anuncia para que llegue a conocimiento de los alumnos que deseen examinarse de asignaturas correspondientes a estudios de Piloto o de Maquinista Naval, efectuadas libremente, que deberá matricularse en la Secretaría de esta Escuela Especial de Náutica, sita en el piso primero de la casa número 12 del Paseo de Isabel II, ajustándose a las siguientes condiciones:

1.º Los alumnos que se matriculen por primera vez en esta Escuela habrán de justificar para ser admitidos haber cumplido la edad doce años y además tener aprobado el ingreso en cualquier otro Centro docente del Estado.

2.º Los alumnos de la carrera de Piloto y de Maquinista Naval que no acrediten el examen de ingreso a que se refiere el párrafo anterior, deberán previamente sufrir en esta Escuela un examen en la misma forma que se halla establecido para el ingreso en el Bachillerato, a cuyo efecto formalizarán instancia de su puño y letra durante el próximo mes de Abril, solicitando el examen para el mes de Junio próximo.

4.º Las enseñanzas que a tenor del R. D. citado componen las carreras de Piloto y de aspirante a Maquinista Naval son las siguientes: Para los aspirantes a Piloto: Primer curso: Geografía general y Comercial; Historia de España; Aritmética y Algebra; Geometría plana y del espacio; Derecho y Legislación Marítima; Dibujo lineal. Segundo curso: Trigonometría

rectilínea y esférica; Física y Electricidad; Elementos de Contabilidad; Higiene Naval; Inglés primer curso; Dibujo hidrográfico. Tercer curso: Cosmografía y Navegación con derrotas, reglamento de luces y abordajes y Código internacional de señales; Elementos de Meteorología y Oceanografía; Elementos de Mecánica aplicada a los buques; Conocimiento de las máquinas más generalizadas en los buques; Estiba de cargas y manejo y maniobras de los buques de vapor y de vela; Inglés segundo curso. Para los aspirantes a Maquinista Naval: Primer curso: Elementos de Aritmética y Algebra; Elementos de Geometría plana y del espacio; Elementos de Física, Mecánica y Electricidad; Dibujo lineal. Segundo curso: Tecnología de máquinas, materiales y combustibles; Máquinas y calderas marinas; Dibujo de máquinas.

La matrícula quedará abierta en la Secretaría de esta Escuela durante todo el próximo mes de Abril los días laborables, de 10 a 12 de la mañana. Los aspirantes, además de identificar su persona y edad mediante la partida de bautismo o certificación del Registro Civil, deberán justificar su domicilio por medio de un volante del alcalde de barrio y exhibir su cédula personal y la del cabeza de familia o el testimonio de parsona conocida. Además según el artículo 13 del R. D. de 15 de Enero de 1903, deberán acompañar certificación de hallarse vacunados, reintegrada con la póliza del Colegio de Médicos de la Provincia.

Las ocho horas en los comercios La «Gaceta» publica una real orden de Gobernación en la que se dispone;

### Cuestiones obreras

Las ocho horas en los comercios La «Gaceta» publica una real orden de Gobernación en la que se dispone;

1.º Que se declare que la real orden de 26 de febrero próximo pasado reconoció la compatibilidad de la ley de 4 de julio de 1918 con la real orden de 15 de enero de 1920, pero en modo alguno autorizó la jornada superior a la de ocho horas en los establecimientos mercantiles, fuera de los casos taxativamente previstos en la real orden últimamente citada.

2.º Que se ratifique lo dispuesto en la real orden de 15 de enero de 1920, en la cual no se consignó excepción de la jornada de ocho horas a favor de los establecimientos mercantiles, fuera de lo que se determina en su artículo.

### De La Puebla

Hoy a las once se ha constituido el nuevo Ayuntamiento, con extraordinario interés dada la situación política reinante en esta localidad, en la siguiente forma:

Alcalde, don Miguel Crespi Pons; primer teniente, don Bartolomé Cladera Socías; segundo teniente, don Pedro Serra Bennasar y tercer teniente, don Antonio Serra Serra. Síndicos don Damián Gost Garí y don Juan Serra Torrens, todos liberales.

Concejales, don Jorge Pons Socías, don Miguel Company Roselló, don Guillermo Torres Cladera, don Pedro Antonio Serra Bennasar, don Miguel Forteza Pomar, don Miguel Bonnin Forteza, don Rafael Isern Seguí, don Jaime Reinés y don Jorge Company.

El Alcalde entrante señor Crespi es uno de los más jóvenes que ha tenido esta villa y en oportunas y galanas frases de agradecimiento ha dado las gracias por haber recaído en él tal elección, siendo de esperar por los propósitos que le animan que su paso por la Alcaldía será una

acertada labor político administrativa.

— Merece un justo y reconocido aplauso el alcalde saliente don Bartolomé Cladera Socías que con su honrada y pulcra administración llevada a cabo ha dejado en Caja municipal solo en efectivo 18.747 pesetas.—C.

1.º de Abril de 1920.

### De Inca

La Señora D.ª Eloisa de Fiol, que dentro breves días saldrá para Catacaos (Perú) Comercio, 268, nos suplica que desde estas columnas la despidamos de todas sus amistades, en la imposibilidad de hacerlo personalmente, a causa de su delicado estado de salud.

— Hoy se ha despedido de nosotros el que fué hasta hace pocas semanas Registrador de la Propiedad de este Partido, don Miguel Rato.

En el rápido ha salido acompañado de su distinguida familia para la ciudad de Carvera, con el fin de posesionarse de aquel Registro para cuyo cargo fué nombrado recientemente.—C.

1.º Abril 1920.

### CULTOS Sábado Santo

En Santa Eulalia, a las siete y media, los Oficios propios de este día, y por la tarde, a las cinco y media los actos de coro.

En San Jaime, a las siete y media, Horas menores, bendición de la Pila y Misa mayor cantada; después de la Comunión del celebrante se administrará la Comunión a los fieles.

En San Francisco, a las siete, Oficio propio del día; en la Misa solemne se dará la Comunión a los fieles.

En San Felipe Neri, a las seis y media, bendición del fuego, del incienso y del birio pascual; canto del Exultes, profecías y Letanias, y a las ocho Misa solemne del día con Comunión general.

En Santa Catalina de Sena, los Oficios de este día empezarán a las seis y media con la bendición del fuego, terminándose con la Misa cantada de gloria; en la misa se repartirá la Sagrada Comunión.

En Montesión, a las siete, los Oficios propios del día; podrán Comulgar en la Misa los que lo deseen.

En el Socorro, los Oficios propios del día empezarán a las siete y media; en la Misa se distribuirá la Sagrada Comunión a todas las personas que se acerquen a la Sagrada Mesa.

En Santa Magdalena, a las seis y media, la función solemne propia del día.

En el Oratorio de las Hermanas Celadoras del Culto Encarístico, a las siete, el Oficio del día.

Visita a la Corte de María A Ntra. Sra. de los Dolores en los San Cayetano o San Felipe Neri.

Para mañana Júbilo de Cuarenta Horas Empiezan en San Jaime en obsequio del Santo Titular: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco y media los actos de coro y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Catedral-Basilica, a las nueve, Prima, procesión del Resucitado, Tercia y Misa Pontifical con sermón de despedida por el Rdo. P. Juan B. Recolons S. J. Terminada la Misa el Hmo. y Rvdmo. Sr. Obis-

po dará la Bendición Papal a los fieles.

En Sta. Eulalia, a las seis, procesión del Resucitado y Oficio matinal con exposición y sermón por el Rdo. don Antonio Bauzá, Vrio. de Santa Cruz; a las diez Horas y Misa mayor, y por la tarde a las cinco, los actos de coro con solemnidad.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para el Apostolado; por la tarde a las seis y media, exposición del Santísimo, Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón y sermón por el Rdo. P. Director del Apostolado.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general con plática por el Rdo. P. Director para los Socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús; al terminar la misa de las ocho, habrá Absolución general para los Tercerios y Cinturados de Ntra. Sra. de la Consolación; por la tarde a las seis y media se hará el ejercicio de la Hora Santa.

En Santa Catalina de Sena a las siete y media, Misa de Comunión general para la Asociación del Rosario Perpetuo.

Por la tarde, a las seis y media, exposición de S. D. M., estación, Rosario, cánticos, sermón por el R. P. Francisco Pons, Superior de la Misión, reserva, Procesión de la Virgen del Rosario e imposición de medallas.

Visita a la Corte de María A Ntra. Sra. de los Dolores en los Sagrados Corazones o San Felipe Neri.

Casa de campo Se vende con ó sin muebles en Establecimientos, propia para veranear de mucha capacidad, con huerto de naranjos y agua canalizada. Informes Herreria, 19.

# BANCO CATALAN

## SOCIEDAD ANÓNIMA

Administradora de la Cooperativa de Crédito y Ahorro del mismo nombre. Inscrito en el Registro Mercantil

Domicilio social.—Ronda Universidad, 31, BARCELONA.

Dirección Regional.—Sucursal en Baleares: Casa España, 16 y Vallori, 2, PALMA.—Teléfono 251.

CAPITAL NOMINAL.

CAPITAL DESEMBOLSADO.

Capital suscrito hasta el 31 de Marzo de 1920 por la Sociedad Cooperativa.

Ptas. 1.000.000

Ptas. 300.000

Ptas 12.000.000

Cobro y negociación de letras, cheques, cartas órdenes y Préstamos y Créditos.

CUENTAS CORRIENTES: á la vista con interés del 4 p 100

CUENTAS CORRIENTES: á plazo fijo con interés de hasta un 7 p 100

Cobro y negociación de cupones.

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 13 Y DE 15 A 17

### Motores «REX»

á combustibles líquidos, para industrias agrícolas, instalaciones e instalaciones de electricidad, hay más de 25 que funcionan desde 4 H.P. Presiones y detalles A. Salom, Merit, 10, (San Sebastián).

### Nodriza

de 21 años, leche de tres días, desea hacer en su casa. Informes dirigidos calle del Sol, núm. 6, Polanco.

### Carpinteros ebanistas

Se necesita un medio oficial de carpintero ebanista garantizando trabajo segundo Informes Empresa So. et.

### Linea Pinillos

Para Habana saldrá de Barcelona, el día 15 de Abril, el vapor: INFANTA ISABEL

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de Barcelona á últimos de Abril, el vapor BARCELONA

admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase para dichos puertos. Para informes dirigirse al representante en Palma DON GABRIEL MULET, Marina, 62

### Se alquila

en la Puerta de San Antonio un gran almacén y una tienda propia para industria. Informes Luz, 16.

### Se desea

vender un motor con piedra, una estufa de carbón, un depósito de aceite con dos departamentos de 20 y 10 litros y otros accesorios para casa. Informes dirigidos calle A. Lisco X 11 35. TERRENO

### Nodriza

de 21 años, leche de tres días, desea hacer en su casa. Informes dirigidos calle de la Merced, 37 bajos.

### Cardenillo

Grupos en polvo. Ofrecemos á buenos precios. Escribir al número 512, Zurbano, 3, Anuncios, Barcelona.

### Mozo

fallecido. Guardar en su casa. Informes Casa Co. dia, calle Unión, 8 Palma.

### BARCELONA

admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase para dichos puertos. Para informes dirigirse al representante en Palma DON GABRIEL MULET, Marina, 62

### Bicicleta

de primera marca en perfecto estado, se vende. Muzigán, esquina Heredero, San Sebastián.

### ACCIDENTES NERVIOSOS

EPILEPSIA Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, insomnios, agitación nocturna, palpitaciones, pérdida de memoria y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el Bixu palloromura de Bartrán. Venta: Farmacia Beltrán, Junqueras, 11, Barcelona.—Palma: Juan Valenzuela «Centro Farmacéutico». Vda. José Llorens, negocio farmacia.

### Hotel Restaurant

Romaguera, en la ciudad de Luch mayor en punto céntrico y con clientela se ofrece para alquilar, con ó sin el mobiliario. Dirigirse calle Gimnadi, esquina Ramón L. al su propietario.

### Dependiente

De este tipo que sepa coser, se desea. Trácese referencias. Informes «Casa Anunciadora».

### Ruso, inglés,

Alemán francés, italiano, griego y portugués, en español. Métodos Otto y Schwitzer. Clase diaria 5 pta. al mes. Colón 3, 3.º de 10 a 4.

### KINA LILLET

Uno de los mejores y más apreciados vinos APARILLADOS FRANCÉS. Fabricado con el vino blanco, EL MAJ FINO de Burdeos (Sauternes) El Kina Lillet es el APERITIVO PREFERIDO DE LAS SENORAS. En Francia el Kina Lillet se sirve A LA HORA DEL TE, en las casas más aristocráticas. Agencia exclusiva para Baleares (venta al por mayor solamente) LA UNION HISPANO-FRANCO-BELGA

### Citrato de Litina del Dr. Jimeno

Granular efervescente Es el sal de litina más activa y mejor tolerada, tiene sobre las otras similares la ventaja de no neutralizar la acidez normal del jugo gástrico, ni determinar pesadez de estómago y sobre todo por provocar una mayor diuresis; da excelentes resultados en el tratamiento del Gota Reumática, Artritis, Arteriosclerosis y Cálcicos reumáticos. Venta en Palma: «Centro Farmacéutico», J. M. ó y J. Valenzuela. Depósito en Barcelona: Farmacia de L'Gobo, de Pansoda y Gavaldá, Sucesores del Dr. Jimeno, Plaza R. al num. 1.

### Atención

no dejes de leer y no dejes de comprar. Tienda de compras y ventas de ropas usadas y sin usar. Idem botellas á 2, 3, 3 y 30 pesetas la docena, según clase. Pedro García, Santa Fe, 29

### Hay para vender

Unas 8 fincas situadas desde 30 á 1000 cuarteradas, algunas de cañada. Visitas huertos. A algunas fincas urbanas referencias. Para informes «Arco de la Merced», 15, 1.º

### Autoclave

Se vende uno úm. o, para gas y alcohol completamente nuevo. Razón «Centro Farmacéutico».

### LA UNION HISPANO-FRANCO-BELGA

Plaza Antonio Maura, 19, 1.º, Palma de Mallorca

### Nodriza

de 25 años, leche de tres días, desea hacer en su casa. Informes dirigidos Calle de Génova, 12. Informes lechería La Paleta, Santa Cruz 12.

### Atención

Compra-venta de botellas y garrafones usados. Frecuencia de todas clases. También se venden botellas de 50 y 100 y accesorios para billar. Calle Soledad, 19, Taberna de C. de O. Liva

### CALADOS

á 25 céntimos el metro. Se hacen sobre BUSAS, VESTIDOS y ROPA BLANCA. Calle PALACIO (Férricos), 40. (Al lado del Círculo).

### Mostrador

(nuevo), madeiras finas barnizadas, propio para sastre, tienda tejidos ó casa analoga se desea vender. Razón «Casa Anunciadora».

### Automóviles de alquiler

Nuevos, de primeras marcas y altas calidades que nunca tienen pana para turismo, todas y noviazgos, seguros y manejados por Chauffeurs examinados con título. PRECIOS ECONÓMICOS, GARAGE DEPORTIVO, Calle de la Beata Catalina, (Alas SANTA MAGDALENA, 23), cerca la Rambla y tras el Convento de Santa Magdalena, Filtros y reguladores sistema C. C.

### Nuevo invento

Cocinas económicas para servir. Indispensable á toda familia por su solidez, economía en sus precios, perfección y poco consumo. Adaptable á cualquier otra cocina pudiéndose usar en ellas c. k, leña, carbón y demás combustible. Único constructor RAMON JOVE CONCEPCION 53—PALMA

### Se venden

dos hectáreas de tierra para solares en el «Bosque» y varias fincas recreativas y otras productivas de 150 cuarteradas. Informes Pelou y Coll, 10 y 12.

### Máquina escribir

Smith Premier, en muy buen estado, se vende. Informes «Casa Anunciadora».

### Báscula

para pesar cargas de nuestros mil kilos. Informes Muntaner Heimanos, Manacor.

### Chalet

espacioso con jardín y situación. se alquila. Informes: c. c. M. ced. 15, 1.º.

### Navajas Alemanas

Carlos Rader y Guillermo Hoppe Perfumería Oriental, Quint, núm. 1

Este es el único callicida que en un tiro de sastre tira los callos, ojos de gallo y durezas.

Este es el único callicida que cura radicalmente los callos, ojos de gallo, y durezas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de España y América. Depósito: Farmacia Aguiló de Son Servera.—Palma